

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Miércoles 26 de Febrero de 1873.

Núm. 4.º

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

## ADVERTENCIA.

Deseosos los operarios de la imprenta de un rato de solaz, natural en estos días, publicamos hoy por complacerlos una sola hoja de nuestro periódico, prometiendo por otros medios indemnizar á los suscritores.

La República federal, como partido político y como ideal humanitario y de justicia, no acepta en su credo las individualidades, ni se agita en derredor de ciertas personalidades, que por muy levantadas que sean y por muchos méritos cívicos que las distinguan, no por eso en su organización y en sus puros sentimientos de igualdad y fraternidad, intentan ni quieren hacer sombra á sus compañeros y á sus hermanos.

Este es nuestro criterio, y nos toca hacer las declaraciones oportunas sobre ello, por haber aparecido en nuestras columnas en números anteriores justos elogios hechos á ciertas personalidades que solo por un sentimiento de honroso cariño ha podido estampar uno de sus redactores en los momentos de precipitación que hemos tenido para llevar á efecto el gran pensamiento de la publicación de nuestro periódico, órgano exclusivo de nuestro partido en toda su numerosa totalidad.

El comité provincial y local, el Ayuntamiento popular y todos, todos los individuos que componen nuestro gran partido, han sido héroes en abnegación, prudencia y sacrificios en los momentos supremos porque ha atravesado Córdoba y su provincia; y todo con el objeto de sostener al gobierno constituido y darle todos los apoyos y auxilios necesarios.

Nadie más que nosotros los republicanos cordobeses, nadie más que nosotros podemos ser la base del sostenimiento de la República en nuestro país, y nadie más que nosotros, los hombres del partido, los hombres del comité local y provincial, y los hombres del municipio son los que con su prudencia y abnegación, y ahogando sus sentimientos, han podido salvar á Córdoba y su provincia de los trastornos y desgracias consiguientes de seguir el poder en manos de los exiguos unionistas que aquí nos han azotado el rostro, y que indudablemente como justa represalia y castigo debieran haber desaparecido de la escena.

Córdoba es y tiene probado ser la provincia más republicana de España, y para que no brotase á luz nuestra idea, mas y mayores infamias que en todas partes ha tenido que egresar aquí la representación de la monarquía unionista, hasta elevarlo á la categoría de poema en alguno de nuestros pueblos desgraciados, y principalmente el de Montilla, que ha sido vejado y pisado de la manera más infame que al delirio mas alto de la imaginación y el pensar político se le pudiera ocurrir.

Distraído nos hemos de nuestra primera idea; pero con distracción lógica en su consecuencia; y concluiremos diciendo que los sacrificios y valía de nuestros hombres en estos momentos y en todos están á la altura del mas honrado ciudadano.

En prueba de ello, insertamos á continuación el siguiente comunicado, que re-

vela mas alto nuestro pensamiento, y que indica cuáles son y de qué manera son en el obrar y pensar nuestros hombres políticos.

Hé aquí el comunicado:

«Ciudadano Director del periódico la REPÚBLICA FEDERAL: ruego á V. haga saber por medio de su apreciable periódico, que no solo los individuos que V. manifiesta en el suelto que estampa hoy en la sección de noticias locales, sino todos los de nuestro gran partido, ya pertenezcan al comité local, al provincial, al municipio, diputación ó individualidades, han cumplido y están cumpliendo con exactitud cuanto les ordenan las corporaciones respectivas á que pertenecen, y les dicta su celo sobreescitado por el anhelo de que la madre república aparezca esplendorosa con el brillo de la verdad y firme con la justicia que hacen estables é incommovibles las instituciones.

Ninguno de nosotros procede por su iniciativa individual en cuanto concierne al interés del partido ó de la localidad, sino del mandato que las corporaciones que juntas componen la síntesis federal, y por tanto no á la gestión de los individuos aislados, sino al conjunto social del partido podrá deberse el bien que se haga á la patria. Es cuanto deseo se haga constar á petición de este sus afectísimos carreligionarios á cuyo favor le estarán agradecidos

José Rosales.—Ramon Saldaña.

## ¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

El siguiente telegrama recibido en esta capital es la mas firme garantía de la República. Al fin, pueblo, triunfaste; al fin te emancipás; al fin rompes las cadenas; al fin eres libre.

El entusiasmo que en estos momentos agita nuestros corazones republicanos nos impide entrar en mas consideraciones. ¡Viva, pues, la República! ¡Vivan las reformas! ¡Viva la federación! ¡Y viva la libertad!

Gobierno de la provincia de Córdoba.

El Presidente del Poder ejecutivo en telegrama recibido á la 1 y 2 minutos de la madrugada de hoy me dice lo siguiente: «Razones de patriotismo han aconsejado la dimisión de los individuos que formaron el primer Poder ejecutivo de la República.

La Asamblea Nacional, aceptando la dimisión, ha nombrado por votación solemnemente el siguiente Ministerio:

Presidencia, Sr. Figueras.—Estado, Castelar.—Gracia y Justicia, Salmeron y Alonso.—Hacienda, Tutau.—Guerra, general Acosta.—Marina, general Oreiro.—Gobernación, Pí y Margall.—Fomento, Chao.—Ultramar, Sorri.

El orden mas completo reina en esta capital.»

Lo que he dispuesto publicar en este periódico oficial para la general inteligencia.

Córdoba 25 de Febrero de 1873.—El Gobernador, *Mamés Benedicto*.

## ASAMBLEA NACIONAL.

SESION DEL DIA 21 DE FEBRERO DE 1873.

Abierta á las dos y media bajo la presi-

dencia del señor Sorri, se dió lectura del acta y fué aprobada.

El Sr. Roldán pregunta al ministro de Fomento si está dispuesto á remediar las injusticias cometidas en el arreglo de aquella secretaría, y si cree llegada la ocasion de resolver el expediente célebre de la coria de pinos en Balsain.

El Sr. Primo de Rivera censura la conducta de las autoridades militares de Barcelona.

El Sr. La Foz dirige algunas preguntas sobre instruccion pública.

El Sr. Cisa dirige el número acostumbrado de preguntas con gran satisfaccion de la Cámara.

El señor ministro de Hacienda dá algunas esplicaciones sobre los sucesos de Barcelona, á los que quitó la gravedad que se habia pretendido dárselos.

Al cerrar este alcance continúan las preguntas.

## Noticias Estrangeras.

Paris, 20.—La comision de los treinta ha aplazado su reunion para el viernes, en cuyo día se le dará lectura del dictámen de la comision, modificado conforme con la votacion de ayer.

Ginebra 20.—El Gran consejo ha aprobado definitivamente la ley disponiendo que los cargos eclesiásticos sean de eleccion popular.

Versalles 21.—Se acentúa cada vez mas y mas la escision entre la derecha y el centro de derecho de la Asamblea.

La Union acusa á los señores de Broglie y Audifrat, de haber firmado un pacto con el señor Thiers trabajando contra la existencia de la Asamblea, movidos de una ambicion personal.

Nueva York 21 (via Bilbao).—El periódico la «Tribuna» aconseja á los rebeldes de Cuba que pongan término á la guerra y que acaten la República, pues de otra suerte los republicanos serán sus enemigos.

Segun las últimas noticias de la Habana el orden no se ha turbado en aquella ciudad.

Londres 21 (via Bilbao).—Cámara de los Comunes.—Lord Enfield dice que el almirante que manda la escuadra inglesa encargada de permanecer en las aguas de la península ibérica, recibió la orden de su gobierno de ofrecer los buques para conducir á Italia á D. Amadeo, y al mismo tiempo de adoptar las medidas que juzgue necesarias para proteger los intereses ingleses.

Versalles 21.—Asamblea Nacional.—El Sr. Broglie lee el dictámen de la comision de los treinta.

Se hacen en él grandes elogios del señor Thiers.

Declara que no tenia mas objeto que llegar á un acuerdo que satisficiera á la derecha de la Asamblea.

Añade que los trabajos fueron laboriosos, y que pronto se podrán apreciar sus beneficios.

Los dos centros aplauden.

La derecha y la izquierda permanecen silenciosas.

El debate del dictámen se ha fijado para el jueves.

La Asamblea acuerda que no haya sesiones el lunes, martes y miércoles.

Londres 21 (via Bilbao).—El gobierno inglés desmiente la noticia dada por muchos

periódicos españoles de que el vapor mercante de «Murillo» haya quedado en libertad.

## Noticias nacionales.

Los infundados temores de movimientos alfonsinos han producido en algunos sencillos patriotas cierta alarma, provocando la reunion de algunos grupos que han circulado hoy alrededor del cuartel de San Mateo. Son, sin embargo, perfectamente infundados los temores de estos ciudadanos.

—Son, completamente falsos los rumores de perturbacion que circularon ayer en varias poblaciones importantes de España.

Los telegramas de los gobernadores de aquellas provincias recibidos anoche á última hora en el ministerio de la Gobernacion aseguran que reina completa tranquilidad en todas ellas.

—Las facciones de Valencia, entre ellas la de Cucala, se han diseminado en grupos de 10 y 20 hombres. En todo el distrito, entre Alicante, Murcia, y Castellon, solo hay unos 350 carlistas, perseguidos por numerosas fuerzas de ejército y de voluntarios.

—Ayer fué batida en Sotrandio por la columna de guardia civil que manda el capitán Martinez, la partida carlista de Palencia, causándola un muerto y dos prisioneros.

—Parece que va rehaciéndose el espíritu de disciplina en los batallones de cazadores que guarnecen esta capital, siendo cada vez mas satisfactorias las relaciones entre las diferentes clases de los mismos.

—Se ha dicho que el general Córdoba, al dejar la cartera que desempeña, irá á encargarse del mando de la isla de Cuba. No creemos dispuesto á aceptar el cargo al actual ministro de la Guerra, apesar de que, en efecto, se le ha ofrecido nuevamente dicho mando.

—El partido carlista trabaja con gran ahinco cerca de Cabrera para decidirlo á venir á España á ponerse al frente de las fuerzas que tiene en armas en la Península.

—El general Hidalgo ha recibido orden de encargarse interinamente del mando de Cataluña. El Sr. Hidalgo es el único jefe caracterizado, con mando, que hay en aquel territorio, haciendo excepcion de los que se hallaban en Barcelona, que se han resistido á aceptar aquel encargo.

—La partida de Llorente, compuesta de 40 hombres, sorprendió ayer á algunos voluntarios de Laniego (Vitoria) que regresaban de apagar un incendio, resistiéndose el jefe y algunos voluntarios á ser hechos prisioneros; otros se encerraron en la iglesia, como ya hemos dicho, haciéndose allí fuertes y sosteniendo un nutrido fuego con los carlistas.

Estos intentaron pegar fuego á la iglesia, despues de poner delante á las familias de los voluntarios.

Los carlistas abandonaron la localidad despues de dos horas de fuego, en las que sufrieron algunas bajas.

—Por el ministerio de la Gobernacion se ha dirigido una circular á los gobernadores de las provincias marítimas, dictando disposiciones para el embarque de emigrantes á Ultramar.

—Segun las Provincias de Valencia, parece que estos días se temia por el orden en

los presidios de aquella capital, pues hasta había nombrada por los penados una junta revolucionaria directora de la conspiración. Apercibido de esto el gobernador, reforzó el personal de ayudantes para la conservación del orden, y han sido castigados los que aparecen más culpables entre los penados.

—El general Paria se ha corrido de Tolosa á Beasain. No hay noticia alguna importante referente á las facciones del Norte.

—El general Andía, tan pronto como resignó el mando en el brigadier Barraguer, desapareció de Barcelona, según afirma el telegrama que una de las autoridades locales dirigió ayer al Gobierno.

—La facción Soliva ha intentado penetrar en Tordera, atacando la población y el fuerte vigorosamente. El fuego duró dos horas, viéndose los carlistas precisados á retirarse llevándose muchos heridos. Los defensores tuvieron tres contusos.

—Los restos de la facción que mandaba Mochon, batida en la provincia de Segovia, se han dispersado por completo.

—Ayer se tuvo noticia de que por Horta habían pasado dos barcos transportando carlistas y que se preparan á pasar otros varios.

—Saballs con 500 hombres estuvo ayer en la Sellera, donde permaneció hasta dos horas antes de entrar en el mismo punto las columnas Cabrinety y Fajardo.

—La facción del cabecilla Perez del Chot, compuesta de unos 300 hombres, se dirige á Cerviá.

—En la Bardena vagan unos 40 ginetes carlistas apoyados por algunos infantes,

contra quienes marcha un escuadrón que se dirige á Valterra.

—En Torralva de los Si ones se presentó ayer una partida de 20 hombres, mandada por un individuo llamado Francisco Sanz (a) Herrero de Calamocha, que se dirige á Polo, provincia de Guadálajara.

—El ayuntamiento de Barcelona ha tomado en consideración el proyecto de levantar un monumento en el solar de Junqueras para conmemorar la proclamación de la República.

—Ayer fué cortado el telégrafo entre Bilbao y Vitoria, por muy cerca de la primera de dichas poblaciones.

—Los soldados del regimiento caballería de Talavera, de guarnición en Ciudad-Real, promovieron anoche alguna agitación por exigir que se les concediese algunas horas más de permanencia fuera del cuartel. La rápida presencia de la oficialidad y algunas persuasivas palabras del coronel calmaron en breve la alarma y convencieron á la tropa de la poca fuerza de sus reclamaciones.

—El presidente de la audiencia de Barcelona participa hoy al Gobierno, que reina en aquella provincia completa tranquilidad.

Iguales noticias comunican las autoridades locales del resto del distrito, por supuesto haciendo excepción de las partidas carlistas.

### Noticias Provinciales.

No queremos dejar pasar la oportunidad de insertar en nuestras columnas todo cuanto sea de interés en la provincia; y como los telegramas que á seguida trascribi-

mos revelan nuestra actitud y nuestra prudencia y el apoyo incondicional á cuanto sea orden y libertad, tenemos un particular placer en consignarlos.

Madrid no puede esperar de la provincia de Córdoba mas que constante adhesión y apoyo para el orden, y así lo revelan la carta y los telegramas que se espresan á continuación:

Sr. Director de la LA REPÚBLICA FEDERAL.

Córdoba 24 de Febrero de 1873.

Muy Sr. mio: Espero de su amabilidad se sirva dar cabida en las columnas de su popular periódico los ofrecimientos que los voluntarios movilizados de la República dirigieron por medio del Sr. Gobernador de la provincia al Presidente del Poder ejecutivo, por si era necesario ir á perseguir á los carlistas.

Dándole á V. anticipadas gracias, se ofrece de V. su afectísimo s. s. q. b. s. m.,

El Comandante,

Sebastian Soule.

«22 Febrero.

El Gobernador al Presidente del Poder Ejecutivo.

Tengo el honor de ofrecer á V. en nombre de los voluntarios de la República armados á raíz de su proclamación que existen en esta capital, su mas decidido apoyo para la defensa de la República, así como para ir tan pronto como se les ordene á perseguir los carlistas y demás perturbadores del sosiego público.»

«Madrid 22 á tarde.

Presidente Poder Ejecutivo. Gobernador.

Sírvase V. S. dar en nombre del Gobier-

no de la República las mas espresivas gracias á esos entusiastas voluntarios de la República, por sus protestas de adhesión á lo decretado por la Asamblea Nacional y sus patrióticos ofrecimientos.»

### Noticias locales.

Brillantísimo fué el baile dado antes de anoche en el Circulo de la Amistad. Conjunto de máscaras luciendo las mas abigarrados colores, bellas señoritas ostentando su hermesura, flores en fin del magnífico vergel de Andalucía, de la oriental Córdoba, cautivando los humanos corazones. Prometemos hacer una reseña de la variedad de los vestidos y de los trages, al mismo tiempo que de la distinción que reina siempre en aquellas reuniones.

Uno de los encargados de la limpieza, se nos dice que ayer mañana fué arrollado por el carro el cual lo dejó en tan mal estado que probablemente habrá fallecido á estas horas.

El carnaval en lo que se refiere á los bailes del Recreo, no ha tenido mas aliante que la multitud de monas que desbordadas saltaban por todas partes.

### Hoy.

San Alejandro, obispo y confesor.

Sale el sol á las 6 y 36 minutos de la mañana.

Se pone á las 5 y 51 minutos de la tarde.

Imp. y litog. del Diario de Córdoba.

## ANUNCIOS.

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,  
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,  
JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del DIARIO DE CÓRDOBA, San Fernando, 34, y Letrados, 18.